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 öffentliche N I E D E R S C H R I F T 

VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen, SZ-03J33FM 

Sitzung am : 05.07.2000 

Sitzungsort : Sitzungsraum 1 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 21:08 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez.  

Schriftführer/in : gez.   
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 05.07.2000 
 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Teilnehmer  

 

 Appen, Nina von 18:15 bis 21:08 bis 20:25 Uhr 
Verwaltung  

 

 Schmidtke, Artur 18:15 bis 21:08 
 Schlüter, Uwe 18:15 bis 21:08 
 Schlombs, Walter 18:15 bis 21:08 
 Rickers, Holger 18:15 bis 21:08 
 Richter, Gabriele 18:15 bis 21:08 
Teilnehmer  

 

 Rädiker, Klaus 18:15 bis 21:08 
 Maletzke, Franz 18:15 bis 21:08 
 Krückmann, Lars 18:15 bis 21:08 
 Hutterer, Christel 18:15 bis 21:08 ab 20:25 Uhr für Frau v. 

Appen 
Verwaltung  

 

 Clausen, Jan 18:15 bis 21:08 
Teilnehmer  

 

 Buchholz, Simone 18:15 bis 21:08 für Herrn Hagemann 
 Bialojan, Bernhard 18:15 bis 21:08 
Verwaltung  

 

 Bertram, Jan-Peter 18:15 bis 21:08 
 
 
Entschuldigt fehlten 
sonstige  
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 Krebber, Helmuth 18:15 bis 21:08 
 Hagemann, Holger-W. 18:15 bis 21:08 
 
 
 
Sonstige Teilnehmer 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 05.07.2000 
 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde - wird als erster Tagesordnungspunkt nach 18.20 Uhr aufgerufen
 
TOP 4 : B00/0287 
BV Grund- und Gesamtschule Lütjenmoor, hier: Mehrkosten 
 
TOP 5 :  
Honorarkräfte für den Ganztagsbetrieb der IGS Lütjenmoor - Besprechungspunkt - 
 
TOP 6 :  
Ersteinrichtung der Durchgangsklasse 
 
TOP 7 :  
Schüleraustausch mit Kothla-Järve - Besprechungspunkt - 
 
TOP 8 : M00/0323 
Landesprojekt "Schulen ans Netz" hier: Verkabelungskosten 
 
TOP 9 : B00/0308 
Produktbeschreibungen Fachbereich Schule und Sport 
 
TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 
10.1 : 

 

Berichte GS Heidberg 
 
TOP 
10.2 : 

M00/0349 

Integrierte Gesamtschule, Vorstellung des Freiflächenplanes, hier: Anfrage aus der 
Sitzung des Ausschusses für junge Menschen am 21.06.2000 
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TOP 
10.3 : 

 

Berichte Schulzentrum Süd 
 
TOP 
10.4 : 

 

Berichte Lessing-Gymnasium 
 
TOP 
10.5 : 

 

Berichte Schulzentrum Nord 
 
TOP 
10.6 : 

 

Berichte Energiesparen an Norderstedter Schulen 
 
TOP 
10.7 : 

M00/0336 

Einweihung: Grünzug mit Spielplatz im B 202, Harksheide 
 
TOP 
10.8 : 

 

Berichte Vicelin Kirchengemeinde 
 
TOP 
10.9 : 

 

Berichte Kindertagesstättengesetz 
 
TOP 
10.10 : 

 

Berichte Umsetzung der Container für Aussiedler Reiherhagen/Buchenweg 
 
TOP 
10.11 : 

 

Berichte AG Schulwegsicherung 
 
TOP 
10.12 : 

 

Anfragen 

Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 11 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
TOP 
11.1 : 

 

Berichte 
 
TOP 
11.2 : 

 

Anfragen Stadtlauf 
 
TOP 12 : M00/0282 
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Umgestaltung der Außenanlagen im Pausenhofbereich der GS Glashütte Anfrage im 
Ausschuss für junge Me 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 05.07.2000 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
 
Herr Nicolai eröffnet die 40. Sitzung des Ausschusses für junge Menschen, begrüßt die 
anwesenden Verwaltungsmitarbeiter sowie die anwesenden Ausschussmitglieder und stellt die 
ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 10 Mitgliedern fest. 
 
 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
 
Herr Nicoali bittet aufgrund von Terminschwierigkeiten anwesender Gäste den 
Tagesordnungspunkt 7 an 4. Stelle und den Tagesordnungspunkt 4 an 6. Stelle zu behandeln. 
 
Dagegen werden keine Einwände erhoben. 
 
Die somit geänderte Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 
 
 
18.17 Uhr: Herr Krückmann nimmt an der Sitzung teil. 
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde - wird als erster Tagesordnungspunkt nach 18.20 Uhr aufgerufen
 
 
Frau Christel Hutterer, Moorbekstr. 44 
 
Aus gegebenem Anlass möchte Frau Hutterer gerne wissen, ob auch in dem Schulzentrum 
Nord die Gefahr der Asbestfreisetzung besteht und ob Messungen durchgeführt werden. 
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Herr Schlüter beantwortet die Frage in der Sitzung dahingehend, dass regelmässige Prüfungen 
erfolgen und kein Asbestvorkommen diagnostiziert wurde. Es werden auch weiterhin in 
regelmässigen Abständen Messungen durch das Umweltamt erfolgen. 
 
 
 
TOP 4: B00/0287 
BV Grund- und Gesamtschule Lütjenmoor, hier: Mehrkosten 
 
 
Zu diesem Punkt werden der 2. Stadtrat Herr Schlombs sowie die Herren Schlüter und Rickers 
aus dem Amt für Gebäudewirtschaft begrüsst. 
 
Herr Maletzke bittet um Bekanntgabe der Gesamtkosten der Architekten (s. Anlage 1). 
 
Frau Ehrenfort fragt an, wie die Kontrolle der Finanzierung bei größeren Projekten erfolgt. 
Herr Schlombs teilt hierzu mit, dass die HÜL-Führung zentral für die Ämter 68 und 70 geführt 
werden. Vereinzelt erfolgen Buchungen direkt von dem Sachbearbeiter des Bauvorhabens. 
Herr Schlüter gibt ergänzend hierzu bekannt, dass ab sofort für alle Projekte eine HÜL direkt 
beim Sachbearbeiter geführt wird. 
 
Herr Schlombs teilt zudem mit, dass zukünftig ein zusätzliches Programm installiert werden 
soll um die Überwachung und Darstellung der Kosten gemäß des Bauverlaufes zu 
vereinfachen. 
 
Die anwesenden Verwaltungsmitarbeiter weisen darauf hin, dass eine Nachbesserung des 
Haushaltes hätte erfolgen müssen, wenn zusätzliche Kosten angefallen sind. Dies wurde 
verwaltungsseitig versäumt. 
 
In diesem Zusammenhang wird darauf hingewiesen, dass seit Baubeginn keine über- oder 
außerplanmäßigen Ausgaben beantragt wurden und zusätzliche Kosten durch die kurzfristige 
Sanierung des Turnhallendaches angefallen sind. 
 
Herr Wochnowski bittet um Mitteilung der wesentlichen Gründe warum sich die Kosten von 
19 Mio. auf über 40 Mio. erhöht haben. 
Herr Schlüter gibt hierzu bekannt, dass von 19 Mio. nie die Rede war. Er wird jedoch dem 
Ausschuss eine Aufstellung über die Entwicklung der Kosten vorlegen (s. Anlage 2). 
 
Der Ausschuss formuliert hiernach folgenden Beschlussvorschlag: 
 
1. Die Unabweisbarkeit der Mehrkosten für Planungs- und Baukosten für die Grund- und 

Gesamtschule Lütjenmoor in Höhe von DM 1.470.000,-- wird festgestellt. 
Die Mittel sollen im 1. Nachtrag 2000 bereit gestellt werden. 

 
2. Der Ausschuss kritisiert, dass die Baudezernenten die Ausschüsse nicht frühzeitig 

ausreichend informiert haben und zusätzliche und nicht vorhersehbare Ausgaben getätigt 
haben, die nicht durch Haushaltsbeschlüsse abgesichert waren. 

 
3. Der Ausschuss für junge Menschen bittet den hauptausschuss, eine Stellungnahme des 

RPA einzuholen, ob eine schwerwiegende Missachtung der Haushaltsführung vorliegt. 
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4. Da es unverantwortlich gegenüber den Schülerinnen und Schülern ist, die Baumaßnahme 
der IGS weiter zu verzögern ist der Ausschuss dennoch dem Beschlussvorschlag gefolgt. 

 
18.57 – 19.01 Uhr: Sitzungsunterbrechung 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
 
 
Auszüge: 401 
                  68 
                  14 
 
 
 
TOP 5:  
Honorarkräfte für den Ganztagsbetrieb der IGS Lütjenmoor - Besprechungspunkt - 
 
 
Zu diesem Punkt werden der Schulleiter Herr Gruhl sowie der Elternbeiratsvorsitzende Herr 
Böttcher von der IGS Lütjenmoor begrüßt. 
 
Zu Beginn lädt herr gruhl alle Ausschussmitglieder recht herzlich am 14.07.2000 ab 
14.00 Uhr zur Vorstellung der Ergebnisse der Projekte zum 10jährigen Bestehen der Schule 
mit anschließender Feierlichkeit ein. 
 
Herr Schmidtke und Herr Gruhl erläutern den Antrag auf Bereitstellung von Mitteln für 
Honorarkräfte. 
Herr Böttcher unterstreicht die Notwendigkeit dieser Honorarmittel. Für die Zukunft soll ein 
Teil dieser Kosten durch intensivere Elternarbeit eingespart werden. 
 
Die Verwaltung wird gebeten nach den Sommerferien eine entsprechende Beschlussvorlage 
zu fertigen und bittet Herrn Gruhl hierzu eine Übersicht über die Betreuungszahlen 
und –angebote zu fertigen. 
 
 
Auszüge: 401  
 
 
 
TOP 6:  
Ersteinrichtung der Durchgangsklasse 
 
 
Zu diesem Punkt werden Frau Lorenzen, Schulleiterin der Erich-Käster-Schule und der 
Schulrat Herr Jürgensen begrüßt. 
 
Nachdem eine Ortsbesichtigung vor Beginn der Sitzung durchgeführt wurde, erläutert Frau 
Lorenzen Ihren Antrag auf Bereitstellung der zusätzlichen Mittel. 
Zur Zeit werden vier Kinder dort betreut, wenn die räumliche, sächliche und personelle 
Ausstattung abgeschlossen ist könnten bis zu den Herbstferien max. 10 Kinder betreut werden. 
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Die Ausschussmitglieder teilen die Auffassung, dass die Einrichtung des Containers nicht den 
Anforderungen entspricht und das die Schulen, deren Kinder betreut werden, mit den Spenden 
“offensichtlich sehr zurückhaltend” waren. 
 
Herr Jürgensen schildert die Gründe warum sich die Hauptschule Falkenberg aus der 
Betreuung zurückgezogen hat und das die Besetzung der ABM-Stelle des Kreises bevorsteht. 
 
 
Auszüge: 401 
 
 
 
TOP 7:  
Schüleraustausch mit Kothla-Järve - Besprechungspunkt - 
 
 
Zu diesem Punkt begrüßt der Vorsitzende Frau Richter von der Abteilung für Kultur- und 
Städtepartnerschaften sowie den Schulleiter der Realschule Friedrichsgabe Herrn Krenz und 
die Lehrkräfte der Realschule Garstedt Frau Lüttschwager und Herrn Latte. 
 
Herr Krenz berichtet von der Problematik mit den neuen Förderrichtlinien für Austausche. 
Insbesondere gibt es hierbei Probleme mit der finanziellen Situation der osteuropäischen 
Partnerschulen und bei der Verauslagung der Kosten. 
Diese Ausführungen werden von Frau Lüttschwager und Herrn Latte unterstrichen. 
 
Frau Richter erläutert die Entstehung der neuen Förderrichtlinien. Gleichzeitig verspricht sie, 
dass zukünftig die Bewirtung beim Empfang und kleine Gastgeschenke gesichert sind. 
 
Der Ausschuss nimmt die finanziellen Probleme in Bezug auf den Schüleraustausch mit 
osteuropäischen Ländern zur Kenntnis und bittet den Kulturausschuss sich aus gegebenem 
Anlass dieser Sache anzunehmen (Mögliche Differenzierung der Fördermittel).  
 
 
20.25 Uhr: Frau v. Appen verlässt die Sitzung, Frau Hutterer übernimmt deren Vertretung. 
 
 
Auszüge: 401 
                 441 
 
 
 
 
 
 
TOP 8: M00/0323 
Landesprojekt "Schulen ans Netz" hier: Verkabelungskosten 
 
 
Zu diesem Punkt wird Herr Clausen vom Amt für Gebäudewirtschaft begrüßt. 
 
Herr Schmidtke berichtet, dass zur Zeit Zuschussbewilligungen in Höhe von DM 116.000,-- 
durch das Land vorliegen (1 Zuschuss steht noch aus). Es ist insgesamt mit Einnahmen von ca. 
DM 130.000,-- zu rechnen. 
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Zunächst ist die Bereitstellung von Mitteln in Höhe des o.g. Zuschussbetrages erforderlich um 
damit Planungskosten und die Verkabelung von 2 Schulen zu finanzieren. 
 
Die Verwaltung wird gebeten eine Vorlage zur Sitzung am 19.07.2000 zu erstellen, aus der 
sich die Zuordnung der benötigten Haushaltsmittel für den 1. Nachtrag zum Grundhaushalt 
2000 und dem Grundhaushalt 2001 ergibt.  
 
 
Auszüge: 401 
                  68 
 
 
 
TOP 9: B00/0308 
Produktbeschreibungen Fachbereich Schule und Sport 
 
 
Der Ausschuss dankt der Verwaltung für die Vorlage der überarbeiteten Produktbeschreibung 
der Fachbereiche Schule und Sport. 
 
Es wird jedoch auch um Vorlage der angesprochenen Prioritätenlisten und einer Auflistung 
aller Sportvereine in Norderstedt (s. Anlage 3) gebeten. 
 
Gleichzeitig erwartet der Ausschuss Informationen im Tertialbericht über die Entwicklung der 
Ziele. 
 
 
Der Ausschuß für junge Menschen nimmt die Produktbeschreibungen des Fachbereichs 
Schule und Sport zur Kenntnis. 
 
Die Vorlage wurde einstimmig beschlossen. 
 
 
Auszüge: 401  
 
 
 
TOP 10:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
  
 
 
 
TOP 
10.1: 

 

Berichte GS Heidberg 
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Herr Schmidtke berichtet, dass der ehemalige Schulleiter der GS Heidberg, Herr Hans Vieluf, 
verstorben ist. 
 
 
Auszüge: 401  
 
 
 
TOP 
10.2: 

M00/0349 

Integrierte Gesamtschule, Vorstellung des Freiflächenplanes, hier: Anfrage aus der 
Sitzung des Ausschusses für junge Menschen am 21.06.2000 
 
 
Herr Schmidtke berichtet von der Beantwortung der Anfrage von Frau Ehrenfort aus der 39. 
Sitzung, TOP 4 bezüglich der Rechtmäßigkeit der Vergabeordnung der Stadt Norderstedt 
durch das Rechtsamt (s. Anlage 4). 
 
 
Auszüge: 401 
                  30 
 
 
 
 
 
TOP 
10.3: 

 

Berichte Schulzentrum Süd 
 
 
Herr Schmidtke berichtet von einem Antrag auf Mittel zur Verschönerung des Pausenhofes 
der Schulen im Schulzentrum Süd. 
Herr Schmidtke schlägt vor, dass dieses Thema auf der ersten Sitzungen nach der 
Sommerpause als Besprechungspunkt auf die Tagesordnung genommen wird. Diese Sitzung 
soll dann im Schulzentrum Süd stattfinden, um eine Ortsbesichtigung (auch des 
Jugendfreizeitheimes) und eine Anhörung durchführen zu können. 
Aus diesem Grunde wird die Sitzung am 19.07.2000 nicht im JFH Schulzentrum Süd 
stattfinden sondern im Rathaus. 
 
 
Auszüge: 401 
 
 
 
TOP 
10.4: 

 

Berichte Lessing-Gymnasium 
 
 
Herr Schmidtke berichtet von einem Antrag des Lssing-Gymnasiums auf Umbau und 
Neuausstattung des Lehrerzimmers. 
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Bevor eine Vorlage für den Ausschuss gefertigt wird, wird die Verwaltung sich mit der Schule 
in Verbindung setzen. 
 
 
Auszüge: 401 
 
 
 
TOP 
10.5: 

 

Berichte Schulzentrum Nord 
 
 
Herr Schmidtke berichtet von einem Schreiben des Lessing-Gymnasiums in dem darum 
gebeten wird, Asbestmessungen durchführen zu lassen, da das Schulzentrum Nord zur selben 
Zeit wie das Schulzentrum Henstedt-Ulzburg, das Asbestbelastungen aufweist, gebaut wurde. 
 
Hierzu verweist Herr Schmidtke auf die Beantwortung der Frage in der Einwohnerfragestunde 
durch Herrn Schlüter. 
 
 
Auszüge: 401 
                  68 
 
 
 
TOP 
10.6: 

 

Berichte Energiesparen an Norderstedter Schulen 
 
 
Herr Schmidtke berichtet, dass der Abschlussbericht über das Energiesparprojekt an 
Norderstedter Schulen von der Deutschen Gesellschaft für Umwelterziehung vorliegt. 
Jede Fraktion wird ein Exemplar in den nächsten Tagen erhalten. 
 
 
Auszüge: 401  
 
 
 
TOP 
10.7: 

M00/0336 

Einweihung: Grünzug mit Spielplatz im B 202, Harksheide 
 
 
Herr Schmidtke berichtet von der Einladung zur Einweihungsfeier des Grünzuges mit 
Spielplatz im B 202. Die Feierlichkeiten finden am 20.07.2000 von 16.00 – 18.00 Uhr statt 
(s. Anlage 5). 
 
Der Grünzug mit Spielplatz im B 202, Harksheide, zwischen der Dietrich-Bonhoeffer-Straße 
und Hans-Friedrich-Dibbern-Straße gelegen, wurde in den letzten Wochen fertiggestellt. 
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Das Team Natur und Landschaft lädt die Mitglieder des Ausschusses für Planung, Bau und 
Verkehr und die des Ausschusses für junge Menschen zu der Einweihung am 20. Juli 2000, 
ca. 16 – 18 Uhr, herzlich ein. 
 
Die Kinder und Jugendlichen des Bebauungsgebietes wurden inzwischen über Handzettel 
informiert. 
 
Gleichzeitig wird das Spielmobil “Fidibus” anwesend sein, das an diesem Tag sein 1-jähriges 
Bestehen feiert. 
 
Für einen kleinen Imbiss wird gesorgt. 
 
Auszüge: 401 
      695 
 
 
 
 
 
TOP 
10.8: 

 

Berichte Vicelin Kirchengemeinde 
 
 
Herr Schmidtke berichtet von einem Antrag der Vicelin Kirchengemeinde einen für 2000 
gedachten Investitionskostenzuschuss für die Umgestaltung eines Gruppenraumes zu einer 
Familiengruppe erst im Jahre 20001 in Anspruch nehmen zu dürfen, da durch personelle 
Schwierigkeiten eine Umsetzung in 2000 problematisch wird. 
Dagegen bestehen seitens des Ausschusses keine Bedenken. 
 
 
Auszüge: 402  
 
 
 
TOP 
10.9: 

 

Berichte Kindertagesstättengesetz 
 
 
Herr Schmidtke berichtet von einer geplanten Änderungen des § 25 Abs. 3 des 
Kindertagesstättengesetzes (s. Anlage 6). 
 
 
Auszüge: 402 
 
 
 
TOP 
10.10: 

 

Berichte Umsetzung der Container für Aussiedler Reiherhagen/Buchenweg 
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Herr Schmidtke berichtet im Bezug auf die Anfrage des Herrn Krebber in der 38. Sitzung am 
07.06.2000, TOP 12.17, dass die Genehmigung in ca. 1 Monat erteilt wird. Die Umsetzung 
aller Containerelemente wird sich über insgesamt ca. 6 Monate hinziehen. 
 
 
Auszüge: 401 
 
 
 
TOP 
10.11: 

 

Berichte AG Schulwegsicherung 
 
 
Herr Bertram berichtet, dass das Protokoll der AG Schulwegsicherung vom 23.06.2000 als 
Anlage 7 zum Protokoll gegeben wird. 
 
 
Auszüge: 401 
 
 
 
TOP 
10.12: 

 

Anfragen 
 
 
- keine – 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 


